



PRODUCTEURS DE LÉGUMES
DE TRANSFORMATION DU QUÉBEC

COMMUNIQUÉ

Pour diffusion immédiate

Assemblées générales annuelles 2025 – Producteurs de légumes de transformation du Québec – Des AGA 2025 sous le signe des échanges et des perspectives d'avenir

Longueuil, le 11 décembre 2025 – Les Producteurs de légumes de transformation du Québec (PLTQ) ont tenu hier leurs 51^e assemblées générales annuelles au Mouton Village à Saint-Charles-sur-Richelieu, réunissant près de 84 producteurs, partenaires et intervenants de la filière, pour une journée riche en discussions stratégiques et en réflexions sur l'avenir du secteur.

Des assemblées générales axées sur les enjeux et la gouvernance

Quarante délégués et producteurs ont participé aux AGA des PLTQ et du Plan conjoint, au cours desquelles douze résolutions portant sur des enjeux stratégiques pour la filière ont été adoptées. Parmi celles-ci, mentionnons la mise en place de politiques d'approvisionnement institutionnel favorisant l'achat local, la manipulation sécuritaire des sacs de semences et la transmission électronique des documents de livraison, ainsi que la formation des superviseurs de champs afin d'améliorer la coordination avec les producteurs. Les résolutions ont aussi abordé la réduction de la compaction des sols en limitant la circulation des camions dans les champs, la pesée officielle des camions lors des déplacements hors Québec, et l'analyse des facteurs de performance pour optimiser la production. D'autres propositions visent l'utilisation d'outils portatifs pour vérifier la tendreté, lors de la récolte des pois, la rotation des catégories de haricot entre les régions, le remboursement des fongicides, ainsi que la reconnaissance du secteur dans l'Initiative ministérielle AgroPerformance du MAPAQ pour soutenir l'adaptation aux changements climatiques.

Un après-midi riche en contenu

En après-midi, les participants ont assisté à la présentation du rapport d'activités, ainsi qu'aux allocutions portant à la fois sur les enjeux majeurs de la dernière année et sur ceux qui s'annoncent pour le secteur. Le rapport est revenu sur les dossiers clés, dont le bilan de la saison, l'avancement du plan stratégique, la recherche et le développement, ainsi que la compétitivité du secteur horticole.

Parmi les réalisations mises en lumière, notons le développement d'un plan d'adaptation aux changements climatiques, en collaboration avec le MAPAQ et Nortera. La mobilisation pour l'approvisionnement local a également été au cœur des actions, avec

des interventions auprès du gouvernement, afin de moderniser les mécanismes d'achat public. Sur le plan de la recherche et de l'innovation, l'année a été marquée par une étude d'opportunité pour la relance de la tomate de transformation, la mise à jour des guides de production pour le pois et le haricot, ainsi que la publication d'un guide complet sur le maïs sucré. Les efforts en matière de santé des sols et de réduction des pesticides se sont traduits par quatre activités de réseautage et trois ateliers de transfert de connaissances. Enfin, la promotion des légumes transformés a bénéficié d'un partenariat avec l'AQDFL, incluant des campagnes de sensibilisation, des formations destinées au secteur HRI et la diffusion de capsules éducatives.

Des allocutions inspirantes

Le président **Pascal Forest** a remercié les producteurs pour leur engagement, rappelant les défis majeurs des deux dernières années : conditions climatiques extrêmes et pression des importations, accentuée par les politiques commerciales américaines. Il a présenté les mesures mises en place pour renforcer la résilience, dont la renégociation des clauses de la convention, le projet pilote d'adaptation aux changements climatiques et la mobilisation pour moderniser les règles d'approvisionnement public.

« Oui, les défis sont grands. Mais notre force, c'est notre capacité à nous adapter et à travailler ensemble. Nous avons traversé des tempêtes. Nous en traverserons d'autres. Mais ensemble, nous avons la force de bâtir un avenir durable pour notre agriculture québécoise. » - Pascal Forest

M. Martin Caron, président de l'UPA, s'est également adressé aux participants, revenant sur les démarches entreprises auprès des gouvernements pour favoriser l'achat de produits québécois dans le marché institutionnel. Il a souligné que le travail se poursuit activement en ce sens et a fait le point sur des dossiers majeurs, notamment la gestion de l'eau et les bandes riveraines.

M. Donald Martel, ministre de l'Agriculture, a transmis un message vidéo soulignant l'importance de renforcer l'autonomie alimentaire, de favoriser l'achat local dans les institutions publiques et d'accélérer la transition agroenvironnementale. Il a réaffirmé l'engagement du gouvernement à soutenir la compétitivité des producteurs et à accompagner la filière dans ses efforts d'adaptation aux changements climatiques. Le ministre a également indiqué que des travaux sont en cours pour réduire la lourdeur administrative et simplifier les démarches pour les producteurs, afin qu'ils puissent consacrer davantage de temps à leur activité agricole. Enfin, il a tenu à remercier les producteurs pour leur contribution essentielle à nourrir les Québécoises et Québécois :

« Les producteurs de légumes de transformation du Québec jouent un rôle essentiel pour nourrir le Québec. Le secteur de la transformation, incluant les légumes de transformation, est une priorité forte de notre gouvernement, notamment dans notre volonté de renforcer l'autonomie alimentaire du Québec et d'avoir un approvisionnement plus local pour nos institutions. » – ministre Donald Martel

Deux conférences ont marqué la journée :

- **Économie agricole : Perspectives et opportunités**, par Joël Dugas, agr., Directeur régional, Développement des affaires, Financement agricole Canada (FAC)
- **Bilan et perspective de la relance de la tomate de transformation au Québec**, par Gilbert Lavoie, agr., M.Sc., Analyste-conseil, cofondateur et associé, Forest Lavoie Conseil

Les assemblées se sont clôturées par l'allocution de M. Hugo Boisvert, président-directeur général de Nortera. Il a souligné que, malgré l'imposition de divers tarifs douaniers, l'année 2025 a été globalement positive pour la filière. Nortera a dû adapter ses volumes, mais a poursuivi ses investissements, notamment pour l'usine de Saint-Denis, tout en annonçant la fermeture de celle de Saint-Césaire. Il est également revenu sur l'acquisition de la marque Géant Vert et sur la possibilité de produire des conserves au Québec, une perspective prometteuse pour l'industrie.

Un engagement communautaire renouvelé

Le programme Récolte-Don! a été mis en avant, illustrant la générosité et la solidarité des producteurs envers leur communauté. En 2025, c'est 81 367 livres de légumes qui ont été offerts, représentant 428 247 portions, bonifiées par Nortera pour atteindre un total impressionnant de 856 494 portions distribuées aux Banques alimentaires du Québec. Depuis la création du programme en 2014, les PLTQ ont remis près de 7,6 millions de portions, contribuant ainsi de manière significative à la lutte contre l'insécurité alimentaire au Québec.

Pour en savoir plus sur le programme Récolte-Don! et ses résultats en 2025, consultez le communiqué complet : <https://www.legumes-transformation.qc.ca/un-engagement-communautaire-renouvele/>

Un moment de réseautage

La journée s'est terminée par un cocktail dinatoire, favorisant les échanges et la collaboration entre les acteurs de la filière. À cette occasion, les nominations du comité exécutif ont été annoncées à la suite du conseil d'administration tenu immédiatement après les AGA :

- Président : Pascal Forest
- 1^{er} vice-président : Hugues Landry
- 2^e vice-président : Marc-André Isabelle

Remerciements aux partenaires

Les PLTQ remercient chaleureusement leurs partenaires pour leur soutien :

- Partenaire officiel : Nortera
- Conférence principale : Financement agricole Canada (FAC)

- Partenaire du dîner : Desjardins
- Autres partenaires :
 - Williams, avocats et conseils
 - Innotag
 - Agiska Coopérative
 - Banque Nationale
 - Novago Coopérative
 - Forest Lavoie Conseil
 - Union des producteurs agricoles
 - Ainsi que les partenaires en produits

[Photos de l'événement] : <https://adobe.ly/4iXXpny>

À propos des PLTQ

Fondés en 1974, les Producteurs de légumes de transformation du Québec regroupent près de 200 entreprises spécialisées dans la production de légumes destinés à la transformation (pois, haricot, maïs sucré, concombre). Leur mission : défendre les intérêts économiques des producteurs tout en favorisant une production durable et en soutenant la recherche et l'innovation.

Source et informations

Emilie Dulude, agente aux communications PLTQ
Tél. : 450 679-0540 poste 8304
edulude@upa.qc.ca